



Decenas de miles marcharon

La marcha en defensa del INE convocó a decenas de miles en 50 ciudades del país y su conteo fue polémico.

200 mil o más contabilizaron los organizadores de la marcha

12 mil asistentes reportó el gobierno de CDMX

500 mil participantes hubo en todo el país



FOTO: EL PERIFONEO WEX DEL ANZO

Se manifiestan en defensa del INE; piden "no a la reforma"

Ante miles de ciudadanas sin filiación, integrantes de organizaciones sociales, la marcha en defensa del INE en CDMX concluyó con un llamado del expresidente del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), José Woldenberg, a legisladores en el Congreso federal y en los Congreso estatales, para que "defiendan lo edificado en materia democrática".

eleconomista.mx



Una vista aérea muestra a personas que protestan contra la reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel L. Obrador, en Monterrey. FOTOS: REUTERS



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	PP-2-4-5	14/11/2022	LEGISLATIVO



Poblanos marcharon por las calles del centro histórico en la "Marcha por la Democracia en defensa del INE". FOTO: CUATROSCURO



Gran respuesta en Cancún; cientos de personas salieron de "El Ceviche" con rumbo a la plaza de la Reforma. FOTO: CUATROSCURO



Decenas de leoneses se sumaron a la marcha en defensa del INE, como el activista Adrián LeBarón. FOTO: CUATROSCURO



Ciudad Juárez se sumó a la ola de protestas exigiendo que el INE no sea tocado por una reforma del gobierno. FOTO: REUTERS



Ciudadanos se reunieron en el Monumento al Águila en Toluca como parte de las protestas a nivel nacional. FOTO: CUATROSCURO

En el país habrían salido 500,000 personas



Protestan en 50 ciudades en defensa del Instituto Electoral

• El presidente del INE, Lorenzo Córdova, llamó a proteger los avances en democracia

Redacción y Jorge Monroy
politico@eleconomista.mx

Según cifras de los mismos organizadores y medios locales, en unas 50 ciudades de 15 estados se estima que alrededor de 500,000 personas marcharon ayer en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) ante la reforma constitucional planteada por el Ejecutivo federal.

La manifestación más numerosa fue la de la Ciudad de México en donde entre unas 150,000 y 200,000 manifestantes, en promedio, marcharon del Ángel de la Independencia hacia el Monumento a la Revolución, según reportes diferentes de las organizaciones convocantes: Frente Cívico Nacional; Poder Ciudadano; Sí por México y Sociedad Civil MX, entre otras.

No obstante, Martí Batres, secretario de Gobierno de la CDMX, sostuvo que hubo un reporte de asistencia de entre 10,000 y 12,000 asistentes.

En la capital se escucharon consignas tales como "el INE no se toca" y "la reforma no pasará, no pasará", entre otras.

Entre los asistentes estuvieron figuras políticas de la oposición como el expresidente Vicente Fox; los presidentes del PRI, Alejandro Moreno; del PAN, Marko Cortés y del PRD, Jesús Zambrano.

Así como otras personalidades del sector empresarial como Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, expresidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

En una manifestación pacífica, los ciudadanos que protestaron comenzaron a congregarse en el Ángel de la Independencia alrededor de las 9:00 horas de ayer.

La manifestación concluyó pasadas las 13:00 horas.

Piden defender logros

Ante miles de ciudadanos congregados en el Monumento a la Revolución, José Woldenberg —único orador de la marcha— llamó a defender los logros obtenidos en materia de democracia desde el Siglo XX.

"Las próximas citas electorales deben contar con las mismas garantías que las del pasado inmediato: padrón confiable, equidad en las condiciones de la competencia, imparcialidad en los funcionarios profesionales, conteo pulcro de los votos y resultados preliminares la misma noche de la elección", dijo.

El exconsejero electoral pidió "a todos los grupos parlamentarios sin exclusiones ni excepciones" del Congreso de la Unión a proteger al órgano electoral.

Ante los asistentes que portaban

pancartas con la leyenda "Yo defendiendo al INE", Woldenberg expresó un "no" a la destrucción del INE, de los organismos públicos locales, de los tribunales, así como a la intención de alinearlos a la voluntad del gobierno, y un "sí" a la democracia y a un México democrático.

Woldenberg añadió que "México no puede destruir las destrezas electorales, los compromisos adquiridos y el compromiso de los funcionarios que integran los servicios civiles de carrera".

Y planteó que tan sólo el año pasado los órganos locales electorales registraron 275,424 candidaturas a puestos locales.

"Con tales números les pregunto: ¿es deseable y posible concentrar, centralizar y administrar ese universo político en una sola institución?", preguntó Woldenberg, mientras los asistentes respondieron con un "no" al unísono.

Acotó que "México no necesita una reforma constitucional en materia electoral impulsada por una sola voluntad, por más relevante que sea. Hay importantes lecciones en el pasado, las reformas que fueron fruto de libertades colectivas forjadas con los métodos probados del diálogo y del acuerdo".

Protestas al interior del país

En Monterrey, Nuevo León, medios lo-



cales señalaron una presencia de entre 10,000 a 25,000 personas que se congregaron en la zona de la Macropiazza para mostrar su inconformidad contra la reforma.

Por su parte en Querétaro, se estimó que al menos 10,000 personas acudieron al centro de la ciudad para demandar que el INE sea respetado.

En Veracruz se reportó que al menos en Orizaba, Córdoba, Xalapa, Boca del Río y la capital del estado hubo movilizaciones; los medios locales de la entidad señalaron que cerca de 6,000 veracruzanos salieron a manifestarse a las calles.

Otras entidades en donde hubo manifestaciones fueron Guanajuato con cerca de 2,500 personas; Baja California, con 6,000; Estado de México, 1,000; Aguascalientes, 12,000; Zacatecas entre 1,000 y 2,000; Chihuahua, entre 7,000 y 8,000; San Luis Potosí, 3,000; en Jalisco, 10,000.

Agradecen apoyo

Tras las marchas, en un video mensaje, Lorenzo Córdova, presidente del INE, agradeció el apoyo en más de 50 ciudades.

Córdova planteó que "la democracia mexicana no se construyó en un solo día ni es obra de un solo hombre; de un solo partido o de una sola fuerza política, es producto de muchas luchas políticas cívicas en contra de un régimen de partido hegemónico, lucha en contra del fraude electoral que caracterizaba ese pasado predemocrático".

E

Elaborado por: Redacción / Infógrafos: Edgar Zúñiga

¿Qué propone la reforma electoral de AMLO?

En la enmienda constitucional, enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador al Congreso de la Unión, se prevé desde reducir el número de legisladores en ambas cámaras hasta sustituir el INE por un nuevo órgano de elecciones y eliminar a los institutos locales.

FUENTE: CÁMARA DE DIPUTADOS/ INICIATIVA DE REFORMA CONSTITUCIONAL DEL EJECUTIVO FEDERAL.



CAMBIOS AL ÓRGANO ELECTORAL

- Se propone **suprimir al INE y los Órganos Públicos Locales Electorales**, cuyas funciones serían absorbidas por **el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC)**.
- **El INEC se encargará** de organizar los comicios federales, estatales y municipales.
- Se propone eliminar la estructura del INE en los **300** distritos electorales actuales repartidos en los **32** entidades del país.
- Se propone que **los integrantes del INEC sean siete y no 11** como es en la actualidad en el Consejo General del INE. En el caso de la Sala Superior del Tribunal Electoral se mantendría en **siete integrantes** como en la actualidad.
- **La elección** de consejeros y magistrados se realizaría **a través de voto popular**.
- Las candidaturas del INEC serían propuestas **20** por el legislativo (**10** cada cámara), **20** el poder Judicial y **20** el Ejecutivo federal.

- En el caso del Tribunal Electoral serán **10** candidatos por cada poder de la Unión.

- **Para su elección**, los aspirantes al INEC **realizarán campañas** en busca de ser electos.



REDUCCIÓN DE LEGISLADORES Y VOTO ELECTRÓNICO

- En la Cámara de Diputados se propone pasar de 500 a 300 diputados. Se mantiene la regla de que habrá al menos dos legisladores por cada estado.
En el Senado se propone cambiar de 128 a 96 lugares. Aquí habría tres senadores al menos por cada entidad federativa.
En Congresos locales se propone que en entidades de menos de 1 millón de habitantes haya máximo 15 diputados.
A partir de 1 millón de habitantes, por cada 500,000, se agregará una diputación; como máximo un Congreso local deberá tener 45 diputados.
Se propone, por otra parte, elevar a rango constitucional el principio de utilizar las tecnologías que existan para emplear el voto electrónico.

CRÍTICAS

- Consejeros electorales actuales y del pasado han advertido que con la reforma se le quita al órgano electoral nacional la atribución de resguardar el Padrón Electoral, el cual no se establece en manos de quién quedaría.
La segunda advertencia es el tema de la estructura territorial que tiene el INE en la actualidad y que permite llegar a los lugares más apartados, según afirman sus consejeros.
Mientras que elegir a los consejeros via voto popular podría alterar el equilibrio de fuerzas al interior del órgano electoral.

Principales cambios al sistema electoral desde 1977

1977. Un año previo, José López Portillo contendió como candidato del PRI a la Presidencia de la República, sin ningún opositor, así que un año después se expide la Ley de Organizaciones Políticas y Procesos Electorales (LOPPE) que ingresó a fuer-



formas a la Constitución que permitieron la expedición del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COFIPE) y se creó IFE.

1987. Tras las elecciones de 1985 los partidos de oposición realizaron diversas impugnaciones, lo que derivó en que se realizara una reforma para introducir una repre-

sentación proporcional para integrar la Comisión Federal Electoral.

1990. Durante las elecciones 1988 el Registro Nacional de Electores sufrió de una "caída del sistema". Después de esto se realizaron re-

1993. Se reforma el Código Federal de Instituciones y Procedimien-

tos Electorales para que el IFE pudiera validar elecciones; expedir constancias de ganadores y establecer tope de gastos en campañas. La reforma fue ideada antes de la aprobación del TLCAN y antes del surgimiento del EZLN.

1994. Se aprueba una reforma electoral para instituir a seis consejeros ciudadanos para que pesen a formar parte del IFE. Tuvo como impulsor principal el Acuerdo para la Paz, la Justicia y la Democracia, que había tomado los puntos propuestos por el PRD,

el PAN y el PRI.

1996. Ernesto Zedillo convocó a realizar la reforma para disipar sospechas que "habían empañado" los procesos electorales anteriores. Se modifica el artículo 41 de la Constitución y COFIPE. Se

elimina el director y secretario general y se crea la Presidencia y la Secretaría Ejecutiva.

2007. Tras las elecciones del 2006, en donde López Obrador perdió por un margen de 0.5%, se generó desconfianza en el resultado, por lo



que el Congreso de la Unión aprueba reformas para otorgar al IFE 53 atribuciones que dieran mayor certeza.

2014. Las elecciones de 2012 provocaron preguntas sobre el comportamiento de los políticos y las campañas.

Se especuló compra votos. Por tal motivo, se rediseñó el régimen electoral mexicano. El IFE pasa a convertirse en Instituto Nacional Electoral con el fin de homologar procesos electorales federales y locales para garantizar la calidad de la democracia electoral.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	PP-2-4-5	14/11/2022	LEGISLATIVO



Se estimó que en la Ciudad de México asistieron unos 200,000 manifestantes a la marcha convocada por la oposición y organizaciones civiles. FOTO: ROSARIO SERÉN



En Cancún, Quintana Roo, se manifestaron decenas en el centro de la localidad. FOTO: REUTERS



En Ciudad Juárez la consigna fue también el "INE no se toca". FOTO: REUTERS



La democracia mexicana no se construyó en un solo día ni es obra de un sólo un hombre, de un solo partido o de una sola fuerza política. Por eso en el INE vemos con satisfacción que la ciudadanía valore y defienda esa democracia”.

Lorenzo Córdova,
CONSEJO PRESIDENTE
DEL INE.



Hoy vivimos un momento histórico en la marcha por la democracia. Miles de mexicanos nos unimos por una sola causa: defender nuestra democracia”.

Gustavo de Hoyos
ENVIADO ENTE DE COPAVEX



Las expresiones ciudadanas que hoy se manifestaron nos debían llamar a la reflexión serena. A nadie debían extrañar ni menos ofender; es la democracia y es la libertad. Es el México vivo”.

Ricardo Monreal
EDER DE JACURENA
EN EL SENADO.



Aquí está la sociedad, diciendo con claridad que el INE no se toca (...) Aquí están también nuestros legisladores, porque lo que nosotros mostramos hoy en la calle lo vamos a sostener en el Congreso”.

Marko Cortés,
DIRIGENTE DEL PAN.



El PRI está firme en la defensa del INE y de las instituciones mexicanas. El INE es intocable; vamos a defenderlo juntos, porque la democracia mexicana es de todos”.

Alejandro Moreno
PRESIDENTE DEL PRI.



De parte del PRI no debe haber ninguna duda que va en contra, pero sobre todo llamamos al PRI, que no vayan a caer en la tentación de llegar a componendas con Morena”.

Jesús Zambrano,
DIRIGENTE DEL PRI.